

De la haine à la douceur.

Lecture du premier livre des Rois, extraits des chapitres 18 et 19

1Rois 18, 17 à 24

17 Lorsqu'il aperçut Elie, Achab lui dit : Est-ce toi qui attires le malheur sur Israël ?

18 Elie répondit : Ce n'est pas moi qui attire le malheur sur Israël ; au contraire, c'est toi et la maison de ton père, puisque vous avez abandonné les commandements du SEIGNEUR (YHWH) et que tu as suivi les Baals.

19 Maintenant, fais rassembler tout Israël auprès de moi au mont Carmel, avec les quatre cent cinquante prophètes du Baal et les quatre cents prophètes de l'Ashéra qui mangent à la table de Jézabel.

20 Achab envoya des messagers à tous les Israélites et il rassembla les prophètes au mont Carmel.

21 Alors Elie s'approcha de tout le peuple et dit : Jusqu'à quand sauterez-vous d'un pied sur l'autre ? Si c'est le SEIGNEUR (YHWH) qui est Dieu, suivez-le ! Si c'est le Baal, suivez-le ! Le peuple ne lui répondit rien.

22 Elie dit au peuple : Je suis resté moi seul prophète du SEIGNEUR (YHWH), et il y a quatre cent cinquante prophètes du Baal.

23 Que l'on nous donne deux taureaux ; qu'ils se choisissent un taureau, qu'ils le découpent et qu'ils le mettent sur le bois, sans y mettre le feu ; quant à moi, je préparerai l'autre taureau, et je le placerai sur le bois, sans y mettre le feu.

24 Vous invoquerez le nom de votre dieu, et moi, j'invoquerai le nom du SEIGNEUR (YHWH). Le dieu qui répondra par le feu, c'est celui-là qui sera Dieu ! Tout le peuple répondit : D'accord !

Acte I Scène 1 : Vouloir avoir raison

Grand concours de sacrifices entre le prophète Elie et les 450 prophètes du dieu Baal !

Nous allons sauter les détails de ce texte biblique : du bois va être empilé et des taureaux vont être découpés.... Règle du jeu : le feu ne doit être allumé que par l'invocation divine.

Il s'agit d'une sorte d'ordalie, comme celles pratiquées au moyen âge, qui consiste à départager les coupables. En effet, c'est une sécheresse très dure qui sévit depuis des mois et des mois. Le roi Akhab accuse le prophète Elie de ce désordre puisque ce dernier avait annoncé cette sécheresse (cf. 1 Rois 17, 1), il doit bien en être l'instigateur. Mais Elie accuse le roi Akhab et tous ceux qui se sont détournés de l'Eternel.

Notons qu'en pleine sécheresse, afin de se mettre un handicap dans cette compétition, Elie fait verser plein d'eau sur le bûcher que le feu divin doit enflammer... Notons donc que lorsque l'on veut avoir raison à tout prix, l'on devient déraisonnable. La quête d'une vérité absolue peut conduire à l'extrémisme...

1Rois 18, 37 à 40

37 Réponds-moi, SEIGNEUR, réponds-moi, afin que ce peuple sache que c'est toi, SEIGNEUR, qui es Dieu, et que c'est toi qui ramènes leur cœur !

38 Alors le feu du SEIGNEUR tomba ; il dévora l'holocauste, le bois, les pierres et la terre, et il assécha l'eau qui était dans le fossé.

39 Quand tout le peuple vit cela, ils tombèrent face contre terre et dirent : C'est le SEIGNEUR (YHWH) qui est Dieu ! C'est le SEIGNEUR (YHWH) qui est Dieu !

40 Elie leur dit : Saisissez les prophètes du Baal, qu'aucun d'eux n'échappe ! Ils les saisirent. Elie les fit descendre à l'oued Qishôn, où il les égorgea.

Acte I Scène 2 : La haine, cycle de la violence

Comment cela ! Elie égorge les prophètes de Baal ! Il les fait attraper par la foule, les fait descendre au milieu d'un oued, puis dans un acte d'une violence extrême, il les tue un à un en les égorgeant !

Est-ce qu'Elie ne serait-il pas un fanatique religieux ?

Pour moi, lecteur du XXIème siècle, nul doute qu'il y a de cela. L'image qu'Elie se fait de Dieu est celle d'un dieu tout-puissant, d'un dieu qui juge. Le feu qui tombe du ciel ne dévore-t-il d'ailleurs pas tout : non seulement le bois & la bête découpée, mais aussi la pierre, la terre et même l'eau !

N'est-ce pas un peu l'idée que transmet le mot même de dieu : Deus, Zeus, le dieu des dieux, le tout-puissant ? N'est-ce pas un peu, beaucoup, passionnément, à la folie l'idée des extrémistes de tout bord ? Je pense bien évidemment à l'actualité brûlante entre le Hamas et le gouvernement d'Israël dont certains membres n'ont rien à envier en termes d'extrémisme à la partie adverse. Je pense aussi au vendredi 13 novembre 2015 à Paris, au vendredi 15 mars 2019, à Christchurch en Nouvelle-Zélande, au vendredi 16 octobre 2020 à Conflans-Ste-Honorine, au vendredi 13 octobre 2023 à Arras...

Mais, sur ce passage violent de la bible, j'aurais pu avoir un peu plus de recul et me dire qu'il était plus symbolique que réel. D'une part les attributs du faux dieu Baal – le feu, la foudre, l'orage – vont tomber à l'eau si j'ose dire : le feu tombe quand Elie invoque l'Eternel puis, l'orage arrivera à la fin du récit. Mais d'autre part, la scène de l'élimination des prophètes du faux dieu fait partie d'une sorte de rite de « sortie d'une catastrophe » qui apparaît plusieurs fois dans le 1^{er} testament [♣]. Pensons par exemple à la tempête qui s'apaise et aux marins sauvés une fois qu'Elie est jeté par-dessus bord. Car il y a cette pensée qu'une situation anormale ne peut pas être purement accidentelle, qu'elle ne peut pas être purement fortuite, le simple fait du hasard. Non, les situations anormales – tempête ou sécheresse – sont interprétées comme des perturbations du déroulement normal des choses induites par le comportement humain. L'être humain vient enrayer par son mauvais comportement le cours des choses.

Alors après tout, cette vieille idée n'est-elle pas d'actualité avec la crise écologique ?

Sécheresses & tempêtes ne sont-elles pas dû à nos comportements ?

1Rois 19, 1 à 4

1 Achab raconta à Jézabel tout ce qu'avait fait Elie, et comment il avait tué par l'épée tous les prophètes.

2 Jézabel envoya un messenger à Elie, pour lui dire : Que les dieux fassent ceci et qu'ils y ajoutent cela, si demain, à cette heure-ci, je ne fais de ta vie ce que tu as fait de la vie de chacun d'eux !

3 Elie, voyant cela, s'en alla pour sauver sa vie. Il arriva à Bersabée, qui appartient à Juda, et il laissa là son serviteur.

4 Quant à lui, il alla dans le désert, à une journée de marche ; il s'assit sous un genêt et demanda la mort en disant : Cela suffit ! Maintenant, SEIGNEUR, prends ma vie, car je ne suis pas meilleur que mes pères.

Acte I Scène 3 : La peur, la dépression

« Je ne suis pas meilleur que mes pères... » Tu as bien raison Elie ! On n'apprend rien de l'histoire. La violence se répète. Les erreurs se reproduisent. Nous-mêmes ne vivons-nous pas en 2024 mais plutôt un siècle avant, dans les années 1930 ? Là où la crise économique et les montées des nationalismes ont conduit au pire ? Réarmons-donc le travail ! Réarmons -donc la famille ! Réarmons-donc la patrie !... Non, je voulais rire... Mais, n'est-ce pas un peu le discours ambiant ?

Non, nous ne sommes pas meilleurs que nos pères...

Pour l'instant, Elie est déprimé. Personne ne peut tuer son semblable sans perdre pied. Après l'avoir donné, Elie demande la mort.

Et si toi, Elie, que je pensais être un grand prophète, ignorais-tu finalement qui est vraiment Dieu ?

1 Rois 19, 5 à 8

5 Il se coucha et s'endormit sous un genêt. Soudain, un messenger le toucha et lui dit : Lève-toi, mange !
6 Il regarda : il y avait à côté de lui une galette cuite sur des pierres chaudes et une cruche d'eau. Il mangea et but, puis se recoucha.
7 Le messenger du SEIGNEUR vint une seconde fois, le toucha et dit : Lève-toi, mange, car le chemin serait trop long pour toi.
8 Il se leva, mangea et but ; avec la force que lui donna cette nourriture, il marcha quarante jours et quarante nuits jusqu'à la montagne de Dieu, l'Horeb.

Acte II Scène 1 : une Présence au service

La simplicité. La bienveillance. La simplicité du pain et de l'eau. La bienveillance d'un geste, d'une parole et d'un peu de nourriture. Voilà les traces dans nos vies de la présence divine. Dans son chemin de conversion, Elie va retrouver de la force pour marcher vers la montagne de Dieu, pour marcher vers la montagne où Moïse s'est détourné pour voir ce feu qui ne consumait pas et entendre la révélation de l'Être. Se convertir, c'est se mettre en marche. On peut partir de loin, en l'occurrence d'une envie de mourir. Mais l'on peut croiser des anges qui nous touchent en plein cœur.

1 Rois 19, 9 à 11

9 Là-bas, il entra dans la grotte et y passa la nuit. Soudain la parole du SEIGNEUR lui parvint, qui lui disait : Que fais-tu ici, Elie ?
10 Il répondit : J'ai montré une passion jalouse pour le SEIGNEUR, le Dieu des Armées ; car les Israélites ont abandonné ton alliance, ils ont rasé tes autels, ils ont tué tes prophètes par l'épée ; moi, je suis resté, seul, et ils cherchent à me prendre la vie !
11 Il reprit : Sors et tiens-toi dans la montagne, devant le SEIGNEUR. Or le SEIGNEUR passait. Un grand vent, violent, arrachait les montagnes et brisait les rochers devant le SEIGNEUR : le SEIGNEUR n'était pas dans le vent. Après le vent, ce fut un tremblement de terre : le SEIGNEUR n'était pas dans le tremblement de terre.
12 Après le tremblement de terre, un feu : le SEIGNEUR n'était pas dans le feu.
Enfin, après le feu, **un calme, une voix ténue.**
13 Quand Elie l'entendit, il s'enveloppa le visage de son manteau, sortit et se tint à l'entrée de la grotte. Soudain une voix lui dit : Que fais-tu ici, Elie ?

Acte II Scène 2 : une Présence douce & subtile

Une « brise légère » (*la Bible de Jérusalem*), « le son d'une brise légère » (*la Pléiade*), « le son doux et subtil » (*traduction Segond*), « un silence subtil » (*Chouraqui*), un « léger souffle » (*Bible en Français Courant*), « le murmure ténu d'une brise légère », « une voix de fin silence » (*Emmanuel Lévinas*) ... traduire la présence douce de l'Éternel n'est pas facile. Vouloir réduire Dieu dans des mots est impossible. Pour autant, la révélation faite à Elie est lumineuse : dans son cheminement, Elie passe de la haine à la douceur. L'Éternel n'était pas, n'est pas et ne sera pas dans la violence destructrice de la tornade, du tremblement de terre ou du feu. Non, l'Éternel se révèle dans le silence de nos prières, dans la douceur de l'évangile. Il est grand temps que nous changions notre regard nous-aussi. Il est grand temps de changer notre représentation de Dieu. Si Elie est un grand prophète, ce n'est pas pour moi parce qu'il n'est pas un grand pécheur, mais parce qu'il a fait ce chemin incroyable : il s'imaginait un dieu de la haine & du jugement et il a découvert le Dieu de la douceur. Il s'imaginait un dieu vengeur & jaloux, un dieu criant fort et faisant peur et il a découvert le Dieu de la paix dont la présence est douce et subtile.

1 Rois 19, 15 et 16

15 Le SEIGNEUR lui dit : **Va, reprends ton chemin** par le désert jusqu'à Damas ; quand tu seras arrivé, tu confèreras l'onction à Hazaël pour qu'il soit roi sur Aram.

16 Tu confèreras l'onction à Jéhu, fils de Nimshi, pour qu'il soit roi sur Israël ; et tu confèreras l'onction à Elisée, fils de Shaphath, d'Abel-Mehola, pour qu'il soit prophète à ta place.

Acte II Scène 3 : une Présence qui relève & envoie

Comme Moïse ayant eu la révélation du nom imprononçable, Elie, qui vient d'avoir la révélation de la présence indicible, repart avec une mission.

L'Eternel l'a relevé et maintenant il l'envoie. On ne se débarrasse pas de son passé. Mais on peut avancer vers un ailleurs. Elie peut avancer aussi en sachant qu'il va pouvoir passer le relai à un nouveau prophète : Elisée.

Nous avons, nous-aussi, besoin de savoir qu'une autre génération continuera un jour nos missions.

Que l'Eternel nous soit en aide sur nos chemins de conversions. Qu'il nous fasse savoir aujourd'hui que l'on peut sortir de la haine et atteindre la paix. Qu'il fasse de nous des témoins de sa douceur : le monde en a tant besoin !

Amen.

【♣】 - Article « Mais pourquoi donc Elie a-t-il tué les prophètes de Baal (1 Roi 18,40) ? » d'Alfred Marx dans la revue d'histoire et de philosophie religieuses : https://www.persee.fr/doc/rhpr_0035-2403_1998_num_78_1_5485